
 

 

GRUPO DE TRABALHO PARA O PARLAMENTO DIGITAL 

Ata n.º 12/XIII/2ª SL 

 

Deputados presentes na Reunião de 24/11/2016 
 

Coordenador Jorge Lacão 

Ricardo Baptista Leite PSD 

Bruno Dias PCP 

Heloísa Apolónia PEV 

Isabel Alves Moreira (Suplente) PS 

Ana Rita Bessa (Suplente) CDS-PP 

Em representação do BE esteve presente o assessor Tiago Cruz. 

 

Aos 24 dias do mês de novembro de 2016, pelas 15H30 horas, reuniu o 

Grupo de Trabalho para o Parlamento Digital, na sala 4 das Comissões, com 

a seguinte Ordem do Dia: 

1. Modernização do site. 

2. Avaliação dos demais objetivos em curso: 
- Desmaterialização do Processo Legislativo; 
- Plataformas eletrónicas; 
- Canal Parlamento; 
- Voto eletrónico. 

3. Diversos. 

 
O Coordenador do Grupo de Trabalho para o Parlamento Digital (GTPD), 

Deputado Jorge Lacão, cumprimentou os presentes e deu início aos 



 

trabalhos. Elencou alguns pontos que têm vindo a ser desenvolvidos desde 

a criação do Grupo de Trabalho (GT) e referiu que está a terminar o prazo 

para o mandato do GT, o que significa que é necessário reavaliar todo o 

trabalho feito para que possa ser refletido no Relatório de Atividades que 

está a ser elaborado. 

Entrando no primeiro ponto da ordem do dia, quis saber em que ponto está 

a reformulação do site. Neste sentido, o Dr. Rui Costa deu uma breve 

explicação apontando as dificuldades encontradas na estrutura e solicitou 

à Drª. Ana Paula Ferreira que fizesse a apresentação do lay out da 1ª página. 

Assim, foi apresentado o esboço da nova página o qual foi explicado, 

sucintamente, por separador, item e subitem. A primeira sugestão de 

mudança consiste em passar para a base do site os itens Comunicar / 

Cidadania / Participação / Memória para permitir uma melhor navegação. 

Entretanto, a Deputada Ana Rita Bessa (CDS-PP) que substituiu, nesta 

reunião, o Deputado João Almeida, propôs que o documento fosse enviado 

por e-mail com as hipóteses apresentadas, a todos os presentes para se 

poderem pronunciar. 

O Deputado Bruno Dias (PCP) referiu que a preocupação do Grupo de 

Trabalho deve ser a de se colocar no papel do cidadão que consulta o site e 

de perceber que informação aquele pretende encontrar no site do 

Parlamento. Neste sentido, sugeriu que o site criasse uma ferramenta 

dinâmica de tipo word cloud para memorizar as pesquisas mais repetidas, 

guardando o histórico, de forma que as palavras-chave mais procuradas 

ficassem em evidência e guardadas em histórico. Assim, o Parlamento iria 

ao encontro das necessidades do cidadão. 



 

O Coordenador do GT alertou para o facto de se tratar de um site 

institucional e, portanto, teria que se refletir no sentido de se saber se 

poderia ser exequível esta sugestão. 

A Deputada Heloísa Apolónia (PEV) solicitou também alguns 

esclarecimentos quanto aos itens que devem passar para a base do site e 

alertou para o facto do subitem Biblioteca lhe parecer pouco visível, sendo 

um item muito procurado pelos cidadãos. 

A Drª. Ana Paula Ferreira explicou a lógica de inclusão de itens na primeira 

barra de navegação “Parlamento” e na dos “Deputados”. 

O Coordenador salientou que ao item “Legislação” tinham sido adicionados 

vários subitens: Legislação europeia; Declarações e Tratados Internacionais 

e Entidades Autónomas junto da Assembleia da República. 

O mesmo sucedera quanto ao “Comunicar” que tinha agregados novos 

subitens: Notícias, Reportagens e Debates; Newsletter - Comunicar e 

Revista Parlamentar. 

O Deputado Ricardo Baptista Leite (PSD) disse que, para além da presença 

da AR nas redes sociais, lhe parecia também fundamental que o Canal 

Parlamento gerasse conteúdos para além dos que já existem no sentido de 

motivar os cidadãos a consultar o site do Parlamento. 

Tanto o Deputado Bruno Dias como a Deputada Heloísa Apolónia 

manifestaram reservas sobre aquela posição, considerando que a emissão 

deve cingir-se aos trabalhos parlamentares, quanto muito admitindo-se 

que sejam feitos documentários ou pequenas peças sobre o Parlamento, 

como já sucede.  



 

Os debates devem ser feitos com respeito pelo enquadramento que a lei 

prevê. A prioridade, para o PCP, é a cobertura total de todas as reuniões de 

comissões parlamentares. 

O Coordenador do GT referiu que as posições expendidas não invalidavam 

que se faça uma pesquisa mais ampla sobre o tipo de debates/conteúdos 

transmitidos pela AR-TV. Informou ainda que, tendo em conta a falta de 

espaço do Canal Parlamento, questão já debatida em anteriores reuniões, 

o Sr. Secretário-Geral já tinha encontrado um novo espaço para o Canal 

Parlamento. 

Retomando a apresentação dos conteúdos do site, o Coordenador do GT 

referiu-se ao objetivo de existir uma Revista Parlamentar. Informou que, 

apesar de já existir uma newsletter mensal, esta revista seria trimestral e 

feita em colaboração com as Universidades. 

Sobre esta questão, o Deputado Bruno Dias recomendou que se refletisse 

um pouco mais. Relativamente ao subitem Biblioteca disse que esta era a 

área em que se deveria investir nos contributos que os investigadores 

universitários nos pudessem dar, tendo em conta que já há muita coisa 

digitalizada e, portanto, deveria ser por aqui que se deveria começar. 

Fez também referência ao campo Cidadania e Participação, ao item Direitos 

de Iniciativa dos Cidadãos, à validação digital eletrónica e à dificuldade que 

existe em validar a identificação do cidadão, referindo-se às petições. 

Por fim, o Coordenador do GT considerou que, sendo necessário avançar 

com passos cautelosos em várias matérias, era também indiscutível a 

necessidade de inovar. Informou que, no dia seguinte, haveria uma reunião 

com os membros do Governo no âmbito da desmaterialização do processo 



 

legislativo, para concretização de um protocolo a celebrar com vista à 

interoperabilidade documental. 

De seguida procedeu-se à apreciação das cinco atas em atraso, as quais 

foram aprovadas por unanimidade. 

O Coordenador deu por encerrada a reunião, propondo que a próxima 

reunião se realizasse no dia 13 de dezembro pelas 14H30, a fim de apreciar 

um projeto de relatório do GTPD. 

 
Palácio de São Bento, 24 de novembro de 2016 
 

O Coordenador do Grupo de Trabalho para o Parlamento Digital, 
 

 
 

Jorge Lacão 


